

# LA UNION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre. . . . . Una peseta  
Fuera: semestre. . . . . 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados à precios convencionales.  
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION

Año X

Calle Mayor, 32.

JACA

Jueves 2 de Marzo de 1916

Franqueo concertado

Toda la correspondencia à nuestro Administrador

Núm. 480

## COSAS DE LA GUERRA

### La batalla de Verdun

Una vez más el Ejército alemán acomete furiosamente, con decisión digna de ser admirada, las defensas avanzadas de Verdun, de esa plaza fuerte tan codiciada por los teutones, más que por ser la fortaleza más robusta y mejor dotada de medios defensivos que posee Francia, por ser el eje de la línea aliada que se extiende desde el mar del Norte à la frontera suiza. Roto el frente francés en ese sector, quién sabe cuál sería la suerte de París. La acometida alemana es llevada a efecto por diez y siete divisiones de tropas escogidas, prusianas y wurtemberguesas, bajo la dirección del Kronprinz quien dispone además de considerable artillería de todos los calibres. La batalla está empeñada en ambas orillas del Mosa, desde el pueblo de Malancourt al de Etain, desarrollándose la línea de fuego en un frente de ocho leguas.

Los duelos de la artillería son furiosos, de una prolongada anodación y que antes de la guerra no pudo sospecharse. A los furiosos bombardeos de la artillería alemana, que trastorna las trincheras, destruye los abrigos y llena el terreno de hoyos que parecen obras de titanes, siguen empeñados combates de infantería, en los que el cuerpo à cuerpo es casi el final de ellos. Los infantes alemanes, formando masas compactas, avanzan sobre las trincheras francesas, de las que sale un fuego horroroso de ametralladora y fusil que les diezma, que aniquila unidades enteras, que deja sembrado de montones de muertos y heridos el espacio que media entre las dos líneas; pero a pesar de ello, en muchas ocasiones, logran entrar en las trincheras enemigas, donde prosigue la lucha tenaz: sangrienta, sin cuartel, con granadas de mano, a golpes de bayoneta.

Los actos heroicos, por una y otra parte, son incontables, como incontables son el número de seres que perecen en esa batalla. Los alemanes, sin embargo de su tesón en la acometida y de los elementos que hacen entrar en ac-

ción, no han conseguido importantes ventajas hasta ahora. Ciertamente es que los franceses han evacuado algunos pueblos y posiciones en que les era difícil sostenerse a consecuencia de los furiosos bombardeos; pero su retroceso no es general en la línea de batalla, es realmente de escasa consideración y no permitirá a los alemanes acercarse a los fuertes exteriores de Verdun; pero la batalla continúa heroicamente sostenida por ambas partes; uno y otro combatiente acumula las reservas y municiones a retaguardia de las respectivas líneas; todo hace esperar que la acción aun se prolongará bastante, y es imposible adivinar hoy el resultado de la lucha... Solo puede afirmarse que al cabo de ella habrán perdido la vida 30, 40, 50 o 60.000 hombres vigorosos y útiles para la prosperidad de su país, y otros tantos o más, habrán quedado mutilados o ciegos. ¡Maldita guerra!

¿Qué se persigue con esa formidable ofensiva? ¿Habrán vencido los partidarios del forzamiento de la línea francesa por la región de Verdun y el objetivo del esfuerzo de las tropas del Kronprinz es romper la línea por aquella, para como irresistible alud penetrar en el corazón de Francia, obteniendo así la victoria decisiva porque tanto se ha peleado? Nada sabemos. Lo único indudable es que se está librando una de las batallas más importantes de la guerra.

C.

De El Porvenir.

### MOMENTO ANGUSTIOSO

## La asfixia de la guerra

El momento actual nada tiene de halagüeño. La situación está erizada de contrariedades y de problemas difíciles, insolubles algunos. Las huelgas, las manifestaciones contra el alza de los víveres, el cierre de fábricas, el paro forzoso, por carencia de primeras materias, la emigración de obreros y campesinos se va extendiendo de provincia à provincia, de región à región. Ha durado la guerra mucho más de lo que pensa-

ban los optimistas; durará probablemente mucho más de lo que algunos «desean creer» ahora, no obstante la anterior decepción, y retoñarán, por consiguiente, las dificultades y los apremios con mayor fuerza que hasta aquí, pues la asfixia de la guerra, la presión de la guerra sobre los países neutrales se dejará sentir cada vez con mayor intensidad y en progresión que por ventura no se sospecha.

Durante el primer año de operaciones, la realidad no correspondió à los augurios que se hicieron. Ni escasearon en conjunto las subsistencias, ni se produjeron alzas alarmantes, ni fuera de la cuestión del trigo hubo que atender à otra cosa que asegurar la venida de productos ó ingredientes necesarios à nuestra industria y nuestra agricultura, venciendo los obstáculos opuestos por los beligerantes con motivo del contrabando de guerra. Más, esta aparente normalidad, hizo nacer una confianza suicida: la de que se había juzgado con error respecto à las repercusiones de la gran catástrofe sobre los pueblos no combatientes, por atribuir à la economía universal una solidaridad más estrecha de la que verdaderamente tiene. Y el error no estuvo en los profetas de mal año —ó no lo estuvo, en todo caso, más que en cuanto al tiempo de sus previsiones— y sí en los espíritus contentadizos ó superficiales que daban por exagerado ó conjurado el conflicto.

Origen de esta ilusión: Europa ha vivido, durante dicho tiempo, de las reservas acumuladas. En época normal existe una cantidad  $x$  de productos naturales ó manufacturados muy superior al consumo inmediato y directo. Esa cantidad es la existencia comercial propiamente dicha, que se repone constantemente cuando la producción de la tierra ó de la industria no ha sufrido menoscabo, que se reparte rítmicamente cuando los medios de transporte no han experimentado variación. Supone seis meses, un año, dos años del consumo directo y sirve para cubrir el déficit de las malas cosechas para dar flexibilidad à la distribución y corregir las desigualdades de carácter local. Mientras semejante depósito ha durado, todo pa-

reció que seguía lo mismo: se iba viviendo à expensas de la reserva, del tejido adiposo, no de la renovación normal de alimento; y una vez consumida esta reserva, ahora, al año y medio, se han presentado los síntomas de la asfixia, los desarreglos circulatorios, las anemias.

No debía suceder de otro modo ni cabía pensar otra cosa, con solo apreciar lo acontecido en el mundo, en cuanto a paralización ó variación de la actividad humana por el mero hecho de la guerra. Paralizaciones territoriales, paralizaciones individuales; merma en la agricultura, en la industria, en la navegación, en el tráfico terrestre. De una parte, grandes zonas del continente europeo, las sometidas à invasión ó tránsito de los ejércitos, han quedado absolutamente inactivas: naciones enteras que suponían una intensa producción agraria y de manufacturas, viven hoy como si estuvieran borradas del mapa. De otra parte, cerca de veinte millones de hombres, es decir, toda la población viril y trabajadora de nuestro continente, sustraídos a su labor normal. Dos, tres, cuatro millones —¿quiéu precisará ni cuándo conoceremos la horrible estadística?— sacrificados ya y sin reemplazo en las más grandes hecatombes humanas que hayan ocurrido jamás. Dos flotas mercantes de importancia, la de Alemania y la de Austria-Hungría, absolutamente detenidas ó suprimidas desde el primer momento de la conflagración. Mermadas las de Inglaterra, de Francia, de Italia, de Rusia por los accidentes de la guerra naval ó confiscadas en gran parte para atender a la necesidad directa de las operaciones y al auxilio de las flotas de combate. Rota en mil puntos la red ferroviaria y dedicada en los demás a los servicios de aprovisionamiento y movilización.

¿Cómo un estropicio de tal magnitud no había de repercutir en países como España, contiguos a los beligerantes y cuya autonomía económica y de producción tanto dista de ser perfecta? Pues, todo esto, que debía venir fatalmente, inexorablemente, como ha venido, pudo ser aminorado en gran parte por una política de previsión que en vano se instó en Cataluña desde los primeros instantes del conflicto; no con la pobre casis-

tica y los paños calientes y el empirismo rutinario y la visión corta de que se dió ejemplo. O por falta de valoración cabal de los que se avecinaba o por falta de voluntad y arranque para poner los remedios a la altura de los peligros, se desperdió la ocasión de hacer con tiempo lo que ahora es muy difícil de conseguir sin él; impulsar la concentración de reservas suplementarias, aumentar el stock que irremediamente se había de consumir, impedir sin contemplaciones la disminución del tonelaje en nuestra Marina de comercio y enfocar, en suma, el conflicto como tendrá que ser tratado en definitiva: como un caso de salvación pública.

Conviene que todos nos acostumbremos a esta idea, renunciando a ilusiones vanas y peligrosas. Estamos enfrente de una situación grave que hay que afrontar, no como un conflicto aislado, ni como una serie de problemas locales y dispersos, ni aplicándoles una medicación tópica e incoherente, ni prolongando la ficción de la normalidad doctrinal y jurídica. Empieza a tratarse, se tratará más cada día, de aquel caso de «echazón», de avería gruesa que se previó en estas mismas columnas en agosto de 1914, se trata de un enorme siniestro que es indispensable concebir a la manera de todos los siniestros y calamidades: como un incendio, como un terremoto, como una inundación, como una epidemia, como todo lo que rebasa las previsiones de la ley, los recursos del individuo, las resistencias de la sociedad y hasta el sumo poder del Estado, que para ser fecundo en tales circunstancias requiere el concurso de todos, la presencia de todos y el sacrificio por parte de todos.

MIGUEL S. OLIVER.

(Concluirá)

DE INTERES NACIONAL

LA CAJA POSTAL DE AHORROS

La atención al estudio en las Cajas de Ahorros nos hace comprender inmediatamente la excepcional importancia de esa institución que en breve ha de implantarse, constituyendo un acontecimiento social, á la vez que un servicio de utilidad pública.

Objeto de la institución.—Estas Cajas, que hoy funcionan en casi todos los países, tienen el mismo objeto que las establecidas por iniciativa particular; pero el fin benéfico que realiza se halla bajo la garantía del Estado, y éste utiliza para su desarrollo la organización del servicio de Correos, proponiéndose á la vez recoger y administrar el ahorro formado por cantidades mínimas, poniendo al alcance del humilde una colocación fácil, segura y remuneradora, fomentando al público á la práctica del ahorro.

Datos históricos.—La primera Caja de Ahorros fué concebida en Francia (1611), pero no fué la primera nación

que realizó el pensamiento de «Huges Deleztre», porque al crearse la Caja de Ahorros de París (1818), ya había funcionado en Hamburgo (1778-1810) y se había realizado en Inglaterra un primer ensayo (1871), cuyo feliz resultado tuvo una resonancia extraordinaria en ese país, que enamorado de todo lo que reviste un carácter de utilidad, acogió con entusiasmo esa innovación benéfica con el nombre de «Savings Bank» (Banco Ahorrativo). Como dato histórico y curioso de las Cajas de Ahorros, se refleja su importancia en la Caja Postal de Francia que en 1911 ascendía á ocho mil millones desde su fundación en 1881, y al empezar la guerra europea se había elevado ya á veinticuatro mil millones.

Ligera idea de su próximo funcionamiento en España.—La Administración central abrirá las libretas a favor de los imponentes y llevará las cuentas respectivas.

Podrá extender libretas a favor de la mujer casada y del menor, sin la intervención de sus representantes legales, considerándose los productos de la mujer como bienes parafernales, mientras el marido no haga uso del artículo 1.388 del Código civil, y los productos de los menores como adquiridos por su trabajo e industria. Toda persona puede abrir una libreta a favor de un tercero, y también a favor de dos personas, con facultad de disponer de ella y de su producto.

La imposición menor será de una peseta, que se abonará en sellos de cinco céntimos, pegados en unos volantes que facilitará la Administración de Correos, y el interés devengado de todas las imposiciones se sumará al capital, no comprendiendo el abono de intereses las fracciones de peseta.

El importe de la primera imposición puede ser cualquiera, pero quedará muy pronto limitado, lo propio que los intereses por el Consejo de Administración.

Por último, España tiene por fortuna un Rey joven que sólo se preocupa de la prosperidad de ella y del bien del pueblo; tiene también un presidente del Consejo de ministros con grandes medios y poderosas iniciativas; el ministro de la Gobernación es un hombre apto, estudioso; contamos con un ministro de Hacienda inteligente, enérgico, y en cuanto se refiere al ilustre Francos Rodríguez, actual director de Correos y jefe de la Caja Postal de Ahorros, no hay que reflejar el entusiasmo y la maestría con que ha sabido defender siempre toda idea justa y beneficiosa a los intereses del país.

Con respecto al subdirector general de Correos, nos limitaremos a decir que en la dirección general aplicó tanto desvelo y tan provechoso ahinco a sacar adelante las entorpecidas reformas, que no hay quien pueda dudar de que D. Manuel de Vicente y Tutor, ha sido el primero de los jefes de Correos que ha contribuido a movilizar para el bien de nuestra querida Patria, la obra donde ha de apoyarse indispensablemente nuevos servicios de Correos.

DE INSTRUCCIÓN

Debemos dignificar el magisterio. Esta honrada clase la más sufrida de la sociedad, está despreciada moral y materialmente. España es la nación más necesitada de ello. Es imprescindible que todos los que influyen directa o indirectamente en la vida de los pueblos, recomienden a los tiernos pequeñuelos el respeto y la obediencia a los encargados de encanar la angelical infancia por el sendero de la vir-

tud, la admiración a los que primero pulimentan el precioso brillante de la infantil inteligencia. Desde el párroco del lugar hasta el labriego, que si en sus tiempos no adquirió las primeras letras no debe desear lo mismo para su prole, todas las personas sensatas de las localidades deben ser heraldos de la feliz propagación de la instrucción, inculcando al proletariado el respeto y hasta la veneración a los maestros.

El magisterio sufre y está a semi-dieta. Su raquítico sueldo le es insuficiente para su diaria subsistencia. Exceptuando algunas escuelas de término, medianamente retribuidas, su sueldo es ridículamente visible. ¿Qué extraño es, pues, que para satisfacer las más apremiantes necesidades de la vida veamos al maestro distraer tiempo incumbente a sus sagrados deberes para invertirlo en otros cargos que le remuneren? Defectos propios de una administración que no atiende al porvenir de sus hijos.

Y si de los edificios destinados a escuelas nos ocupamos, vemos que muchas de las elementales no reúnen las condiciones higiénicas debidas. En algunas de ellas, los tiernos pequeñuelos contraen enfermedades que al sepulcro les conducen o redundan en perjuicio manifiesto de su desarrollo físico. Son las escuelas de muchas aldeas habitaciones privadas de aire y luz, donde los nauseabundos olores de alguna cloaca próxima envenenan el ambiente o son un peligro constante para la niñez, tiernas criaturas de angelical sonrisa a las que dedicar se debe todos los vigores de un eximio ciudadano, todos los quererres de un sentir cariñoso.

¿Por qué de una vez no se presuponen cantidades necesarias para estas tan simpáticas obras?

Contadas son las escuelas graduadas que en España se hallan instaladas, así es que el magisterio, reducido a los elementales principios de su enseñanza, se encuentra ejerciendo en un limitadísimo campo, siendo digno para asegurar su porvenir de que esta clase de escuelas escalonadas se desarrollen, implantando tal sistema en todos los pueblos importantes. Por desgracia la menguada cantidad consignada en presupuestos para este fin no consiente lo que hasta en naciones menos importantes se realiza.

Desgraciadamente, en España, a una instrucción arcaica en todas las clases desde la primaria a la superior, ha de agregarse el poco deseo del pueblo en aprender y el pequeño interés en los gobiernos para aumentar las asignaciones al presupuesto de la pública instrucción.

Miguel Ancil

Pamplona, Febrero de 1916.

BANCO DE ARAGÓN

Son tales los prestigios que esta importante entidad regional ha sabido conquistar en los pocos años que lleva de vida, y tan sólidas las bases sobre

que se fundó, que ni las anormales circunstancias producidas por una guerra mundial, sin precedentes en la Historia, ni la fuerte competencia bancaria entablada en la región, han podido contener su desenvolvimiento siempre ascendente y progresivo.

Así se desprende de la Memoria que hemos recibido, correspondiente al ejercicio de 1915, sexto de su vida social, en la que, tanto, el movimiento general como los saldos de todas las cuentas aparecen considerablemente aumentados en comparación con el año 1914.

Véase pues por los siguientes datos los aumentos á que nos referimos.

Movimiento general de 1915

Pesetas 580.287.739.53

Aumento respecto de 1914, pesetas, 31.333.961.01.

BALANCE, Ptas 55.947.767.07

Aumento, > 7.144.707.54

Existencia en Caja y Banco de España

Pesetas 2.889.288.66

Aumento, Ptas. 224.054.55

Cartera (saldo) Ptas. 9.807.970.87

Aumento, Ptas. 3.559.077.12

Cuentas corrientes de crédito, Pesetas, 2.810.576.01.

Aumento, Ptas. 248.867.33

Pero lo que verdaderamente adquiere proporciones de importancia por su situación y aumento considerable son las cuentas corrientes e imposiciones que aparecen con un saldo de pesetas 10.980.153.32 y un aumento de pesetas 3.301.619.80 así como la Caja de Ahorros en la que hay en depósito pesetas 3.308.872.86 en 2.756 libretas con aumento de pesetas 785.044,75 y 506 libretas.

Nos hemos fijado preferentemente en este aspecto del Banco porque da idea clara de la absoluta confianza que el público le dispensa. Y es que según dice muy bien la Memoria «en medio de las incertidumbres que origina la anomalía de la guerra europea, se impone el buen sentido haciendo frente a la realidad y se manifiesta en una opinión unánime en favor de la neutralidad, de la paz, resurgimiento de nuestra vida agrícola, mercantil e industrial, de la nacionalización de la banca como elemento indispensable y propulsor del mismo, que nos permita estar preparados para que, cuando vuelvan las horas tan deseadas de paz, el progreso hispano pueda sostenerse y consolidarse.»

Otro detalle que merece conocerse es que el Banco en concepto de intereses de cuentas corrientes imposiciones y Caja de Ahorros ha abonado a sus imponentes pesetas 307.627.85.

Los beneficios han sido de pesetas 205.120.78 de los que se dedican pesetas 100.000 a los accionistas que perciben un dividendo de 5 por 100 libre de impuestos; 50.000 a fondo de reserva y el resto a impuestos, participación del consejo y remanente para 1916.

Felicitemos al Consejo de Administración de este Banco a su director y a cuantos tienen en alguna forma intervención en la casa que todos han contribuido con su interés y trabajo al éxito alcanzado.

NUEVO DOCTORAL

Terminadas las oposiciones, que, como digimos, se han celebrado en nuestra S. I. C. para cubrir la canongía de Doctoral vacante en su cabildo, el tribunal censor aprobó a los opositores, Sres. Toribio de Dios y Blanco, sus ejercicios y el viernes fué canónicamente designado para la citada prebenda el

Dr. D. Guillermo Toribio de Dios, meritisimo Rector del Seminario y presbitero dignisimo en el que concurren circunstancias muy atendibles de ciencia y virtud.

El martes último se posesionó de su canongía y a este acto, que se celebró inmediatamente después de las horas canónicas, asistió, además del Cabildo, cuerpo de beneficiados, clero parroquial, catedráticos del Seminario y Escuelas Pías, las autoridades y más significadas personas de la localidad, manifestación muy elocuente de las grandes simpatías que en Jaca cuenta el nuevo Doctoral.

Terminadas en la Catedral las ceremonias de ritual, la comitiva en pleno trasladóse al Seminario Conciliar, donde fué obsequiada con lunch espléndido.

Felicitemos sinceramente al Dr. Don Guillermo Toribio de Dios, nuestro respetable amigo, y deseámosle en su nuevo cargo muchas satisfacciones.

## De política

La pasada crisis ha sido tema preferente de las conversaciones y la prensa ha hecho de ella asunto principal de sus informaciones.

La crisis, aunque resuelta en apariencia, aun continúa latente. El nombramiento del señor Villanueva para el ministerio de Hacienda, tiene carácter provisional, y provisional es también el que el señor conde de Romanones se haya encargado del departamento de Estado. Ni el primero está bien teniendo a su cargo asuntos que no son de su especial competencia, y más en estas difíciles circunstancias, ni el señor conde de Romanones puede permanecer largo tiempo en un ministerio, que requiere igualmente competencia especial.

Ayer celebró el gobierno Consejo de ministros, y en esta sesión se trató de la prórroga por un año más de la ley de Subsistencias, uno de los puntos en que se ha dicho existían divergencias entre el señor Urzáiz y los demás ministros del gabinete.

Parece, si embargo, que el señor Urzáiz no era enemigo de la prórroga de la ley de Subsistencias, sino que tan solo se negaba a las compras de trigo por el ministerio de Hacienda, a la incautación de subsistencias, por considerar que esto redundaría en daño del Tesoro, sin beneficio del consumidor, lo primero, y en segundo término, porque era entregar un arma al caciquismo y cometer la injusticia de que en un país hubiera sitios donde sobran subsistencias, mientras faltaban en el pueblo vecino.

Pero dada la difícil situación por que atravesamos, los clamores de la opinión que ya no puede resistir el encarecimiento de los artículos de primera necesidad, es preciso que el gobierno adopte medidas radicales, procurando revestirlas de todas las garantías posibles. Las cosas han llegado a un extremo que no es posible pretender gobernar sorteando dificultades, porque entre tanto se pierde un tiempo precioso en perjuicio de la solución del problema, que cada día se ofrecerá más negro e insoluble.

## Gacetillas

El Ayuntamiento, en sesión última, se enteró de una instancia que la alcaldía, interpretando el sentir del vecindario y atenta a los intereses del

comercio, se propone elevar a la Dirección de la Compañía del Norte. Pídesen en ella una modificación en el actual horario del servicio de trenes y se solicita también, entre otras mejoras, el establecimiento de billetes de ida y vuelta entre Zaragoza y Jaca durante la época de verano. Las razones que en pro de las pretensiones de Jaca se aducen, son fundamentales y seguramente que la Compañía las habrá en consideración ya que puede atenderlas sin lesión para sus intereses.

El Presidente de la importante sociedad de recreo "Unión Jaquesa", nos comunica atentamente que la Junta directiva, preocupándose del más amplio florecimiento de los intereses de Casino y del bienestar del socio, en su última sesión ha tomado acuerdos de gran trascendencia.

Se proyecta anexionar a la citada sociedad una sección de Socorros mutuos en la que el socio, sin grandes sacrificios ni dispendios, encontrará las ventajas que se derivan de tales cajas, ya que este nuevo aspecto social del Casino se establecerá en su más amplia manifestación.

Meritísima es, en verdad, la actitud de la Junta directiva del Casino y entendiendo que su proceder es digno de aplausos y plácemes, se los tributamos muy expresivos.

La Gaceta del día 24, publica la relación de carreteras que forman el plan de la provincia: es muy extensa y de ella entresacamos las que afectan directamente al partido de Jaca.

**Travesías.**—Travesía de Biescas (Jaca a El Grado) 0,900.

**Puentes.**—Necesario.—Puentes sobre el río Gállego en Biescas (carretera de Jaca a El Grado) 0,070.

**CARRETERAS.**—Urgentes.—De la estación férrea de Orna a Jánovas (trozo segundo de la sección de Orna a Laguarda) 8,932; de la estación férrea de Riglos a Biel (trozo de la estación de Riglos a Agüero) 9,774; de la de Huesca a la estación férrea de Sabinánigo (trozo segundo) 10,201; ídem a la ídem, (final) 27,000; de Sabinánigo a Fiscal, 40,000; de Jaca a la de Jaca a Sangüesa a Hecho por Abay, Aragón del Solano, Esposa, Aisa, Jasa y Aragüés del Puerto, 44,000; de la de Sos a Ruesta a Bailo, 9,442; de Jaca a El Grado (sección de Biescas a Broto) 22,871.

**Necesarias.**—De la de Jaca a Sangüesa a la de La Peña a Anso, 1,772; Puente de la Reina en la de Jaca a Sangüesa a Ruesta, 30,000; del pueblo de Panticosa a la de Biescas al balneario de Panticosa, 0,554; de Urdués a la venta de Patraco, 4,087.

La Compañía del Norte, según atentamente nos comunica el Jefe de esta estación, D. Domingo Badía, ha establecido billetes de ida y vuelta entre Barcelona y Jaca y viceversa, con motivo de las fiestas que durante los Carnavales celebrará aquella ciudad, a los siguientes precios y condiciones:

Los billetes de ida se expendrán del 3 al 8, siendo valederos para regresar del 5 al 13, todas las fechas inclusive.

Podrán utilizarse en la línea de Jaca el tren ligero y el correo y en la de Barcelona los correos y correos-mixtos.

Precios: 1.º 61'10 ptas.; 2.º 44'35 id.; 3.º 25'35 id. Solo disfrutan de los anteriores beneficios en esta línea las estaciones de Huesca y Jaca.

Legándonos una nevadita más que regular, se ha despedido de nosotros Febrero, entre gestos y contorsiones atmosféricas, dignas de su fama de loco. Viento impetuoso, lluvia y, por último, unos truenos con ribetes agoste-

ños, ha sido el adiós que ha dado a los jaqueses el segundo del 1916.

Su hermano Marzo viene con mejor cara y cabe suponer que nos obsequiará con gratas temperaturas, si hemos de tener en cuenta el sol espléndido que derramó ayer sobre la tierra, liquando con su beso cálido la nieve que cubría todo el término municipal.

Ha sido nombrado Fiscal de la Audiencia de Huesca, Don Miguel Entrambasaguas

Según nuestras noticias se acaricia por nuestro Ayuntamiento la idea de uniformar a los individuos que componen la banda municipal.

Se dice, sin que podamos responder de la verdad del rumor, que próximamente visitarán la plaza de Jaca y sus fuertes los generales excelentísimos señores Don Valeriano Weyler y Don Luís Huerta.

La Academia de la Lengua ha nombrado miembro de la misma al culto periodista aragonés Don Mariano de Cavia.



## La cultura de la belleza

Siendo la belleza natural la primera fuente de inspiración, no puede dejarse descuidada la belleza femenina, la más perfecta, la que hizo exclamar al primer genio de la escultura:

«Doy esta forma a mis piedras, porque no he hallado otra más bella.»

No ha sido vana complacencia lo que ha incitado a la mujer para embellecerse. Sin leyes que las protegieran, a merced de los caprichos de sus tiranos, dependía de su belleza el ser tratada como criatura de amor o bestia de carga. Esto la hizo cuidar de su embellecimiento con un esmero que, transmitido por la herencia de sexo, es quizá lo que hace la forma femenina tan admirable.

Es un axioma que la belleza es la condición indispensable para mover la voluntad al amor. La obra de los humanos necesita acabar con las negociaciones, que la esplendorosa hermosura del universo lo llene todo. ¿Quién puede censurar a la mujer el legítimo deseo de agradar y embellecerse?

El ansia que existe en vuestro sexo hacia la cultura física, lo demuestra ese cuidado que cada vez con más ardor desplegáis en el cuerpo y en el tocado, capaz de retrotraernos a los buenos tiempos clásicos con la belleza de las líneas y el encanto de su arte.

La ciencia, puesta, lectoras gentiles, al servicio de vuestro deseo, cada vez va hallando mejores medios de satisfacer vuestras ansias. La estatua de carne puede modelarse a voluntad; el color deseado está a vuestro alcance; la vejez no es un fantasma terrible contra el que no se puede luchar. Todos estos conocimientos, que antes y en menor número eran patrimonio de unas cuantas privilegiadas, se popularizan ya y se divulgan en *Higiene y Belleza* al alcance de todas.

La cultura de la belleza ha dejado de ser ya una cosa empírica y secreta para convertirse en una verdadera ciencia.

Quizá, lectoras, la que, a vosotras principalmente, más os interesa conocer. Necesidad que se cimenta en la moral más pura y que reclama energicamente la sociología, reconociéndose así en aquel principio filosófico: «Alma sana en cuerpo sano.»

## Carnet de sociedad

Agradecemos al ilustrado presbítero Dr. D. Francisco Blanco,—que en Jaca, y con ocasión de las oposiciones que para la Doctoral ha realizado brillantemente, ha pasado unos días—la atención que nos ha dispensado despidiéndose de nosotros al regresar a su Diócesis de Calahorra. Corresponderemos a sus ofrecimientos con el nuestro muy sincero.

Lo dicho: el Gabinete de Recreo va a celebrar cual corresponde a su vieja fama y nombrada las fiestas de Carnaval. Es ya un hecho el baile infantil; se celebrará el segundo día por la tarde y la Junta además de disponer grandes atractivos para los pequeños ha acordado obsequiar a cuantos a la fiesta concurren disfrazados

Procedente de Buenos Aires, en donde tiene establecida su residencia, ha llegado para pasar unos días con su familia de esta ciudad, la señora Doña Gabriela Fenner. Bienvenida.

En la Universidad de Zaragoza ha obtenido, con la calificación de sobresaliente, la licenciatura en Derecho, nuestro querido amigo y compañero D. Ramón Campoy.

Ramón, al terminar con tan brillante éxito su carrera, no ha hecho más que cerrar con broche adecuado su hoja de estudios: se ha distinguido siempre como alumno meritisimo, como estudiante de los buenos y de su valía y talentos tiene dadas fehacientes pruebas. Aquí en esta casa, en este mismo periódico hizo el amigo Campoy sus primeras armas periodísticas, con nosotros ha compartido la ingrata tarea de emborronar cuartillas y esto es suficiente para que sus triunfos los saboreemos como propios.

Ocioso es, pues, significar cuales son nuestros deseos para él y la sinceridad de nuestra felicitación que hacemos extensiva a su distinguida familia

Para acompañar en su toma de posesión al Doctoral de esta S. I. C. May I. Sr. Dr. D. Guillermo Toribio de Dios, han pasado unos días en Jaca:

La respetable dama Doña Elisa de Dios, y sus hijos Don Claudio, docto farmacéutico, de San Felices en el Gállego (Salamanca) D. Nemesio Toribio de Dios, Comandante de E. M. Ayudante del Capitán General de Valencia, con su distinguida señora Doña Agapita de Castro y Don Juan Hernández, de Vitigudino, madre y hermanos respectivamente del nuevo Prebendado.

Hemos tenido mucho gusto en saludar al ilustrado farmacéutico de Sabinánigo, D. Leonardo Coli, y a su bella hermana María, que por asuntos particulares estuvieron ayer en esta ciudad.

APRENDIZ.—Se necesita, con principios, en Ferretería.  
Razón en esta Imprenta.

Tip. Vda. de R. Abad Mayor, 32.

IMPRESA Y PAPELERIA

DE LA

VIUDA de R. ABAD

MAYOR, 32 JACA MAYOR, 32

OBJETOS DE ESCRITORIO

VADES, TINTEROS DE CRISTAL, ESCRIBANIAS, PLUMAS DE TODAS LAS MARCAS, LACRES, GOMAS, ARENILLAS, PORTAPLUMAS, SECAS, FIRMAS, TINTEROS DE BOLSILLO, RASPADORES, TINTA PARA SELLOS, ALMOHADILLAS INAGOTABLES, LÁPICES DE BOLSILLO y DIBUJO.

Todo sin competencia en precios

IMPRESA

Impresos comerciales de toda clase, desde los más lujosos á los más sencillos.—Esquelas.—Tarjetas.—Recibos talonarios.—Billeteaje de espectáculos.—Prospectos.—Memorias.—Libros.—Recordatorios.—Revistas.—Obras de texto.—Toda clase de trabajos tipográficos.—Gran surtido en papeles y tarjetería de fantasía, nacionales y extranjeros

PAPELERIA

COMPLETO SURTIDO EN ESTUCHOS PAPEL 50 CARTAS: MODELOS ESPECIALES DE LA CASA: A PRECIOS MUY REDUCIDOS: INMENZA VARIEDAD EN TODA CLASE DE PAPELES MANUFACTURADOS Y EN RAMA

MAYOR, 32, JACA

Compre V.

LAS IMPORTANTES REVISTAS ILUSTRADAS MADRILEÑAS *Blanco y Negro, La Esfera, Por esos Mundos, Mundo Gráfico, Nuevo Mundo, Los contemporáneos, España*, que semanal y mensualmente se reciben en la Imprenta y Papelería de la

VDA. DE R. ABAD, Mayor, 32

Así como diariamente podrá enterarse de los acontecimientos mundiales, comprando *ABC, El Liberal, El Imparcial, La Correspondencia de España y Heraldo de Madrid*, importantes diarios madrileños; y *Heraldo de Aragón y El Noticiero*, de Zaragoza, que se hallan de venta en dicho establecimiento, sirviéndosele á domicilio si así lo desea.

SE ARRIENDA desde 1.º de Marzo la casa núm. 2 de la calle de La Rosa. Dirigirse á la señora viuda de don P. Gastón.

SE VENDE

Una huerta de 340 fanegas de sembradura, con casa y arbolado frutal, sita en el término «Caballería» de esta ciudad.

Para más detalles, dirigirse Sol. 17.

Carrero DENTISTA

En Jaca: Los días 20, 21 y 22 del presente mes.—Reloj, 2  
En Huesca: Clínica fija.  
—Vega Armijo, 3. 2.º.

SE ARRIENDA desde la fecha el principal del núm. 14 de la calle Puerta Nueva, propio para poca familia.

SE VENDE

o arrienda un patrimonio en Badaguás. Se dará en condiciones. Dirigirse, para más detalles, a don Miguel López Juan. Jaca.

SE ARRIENDA la casa núm. 12 de la Calle del Zocotín, Tiene espaciosos bajos y amplias habitaciones. Dirigirse a Don Mariano Pueyo, en el número 6 de los Porches del Mercado.

LECHE DE BURRA.—Se sirve a domicilio dando aviso en la panadería de Francisco Malo, Calle de San Nicolás.

Abonos minerales

Los tan acreditados abonos marca **Saint Gobain** (francés) traídos directamente de fábrica y **simientes** de Trébol, Alfalfa y remolacha, de la huerta de ZARAGOZA, se venden en el comercio

EL SIGLO

MAYOR, 15, OBISPO, 13.—JACA

PARA LA CUARESMA

Se han recibido bacalaos de Escocia Noruega, y Truchuela, muy frescos y superiores.

CONSERVAS.—Sardinias en aceite; bonito, atún, besugo; pimientos morrones, tomate, espárragos, guisantes, judias verdes, alcachofas, albaricoques y melocoton.

LEGUMBRES.—Lentejas, guijas y judias de clase finisima y buena cochura

Arroz especial Paella

Chocolates superiores premiados con medalla de oro.

Comercio de José Lacasa Ipiéns  
MAYOR 28, JACA